

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Juéves 5 de Julio de 1900

Año XXIX. Núm. 8.195

DE MARRUECOS

El escritor que en «La Correspondencia de España» firma «Add Al lab» publica el siguiente artículo, que reproducimos por el interés que encierra:

«Desde distintos puntos de Marruecos me comunican informes que acusan importancia, aun descontando la exageración con que en aquel país suelen circular las noticias.

De una carta que desde Fez me escribe un hebreo allí establecido hace muchos años, y á quien había pedido referencias de cuanto ocurra en el interior del Moghreb, entresaco lo siguiente:

«Es por aquí voz pública que agentes secretos de Francia, están provocando las hostilidades de las kábilas del país de Tailete, y al efecto los *santonos* predicán allí la guerra santa contra los cristianos, buscando en este juego el ser agredidos en *Igli* ó en otro punto por fuerzas respetables de árabes, para en este caso poner en movimiento con justificado motivo, unos 20.000 soldados que tienen preparados en la provincia de Orán.

«Se cree y se asegura también en esta ciudad, como en otras de Marruecos, que en cuanto los ingleses concluyan con el Transvaal, se presentará su escuadra delante de Tánger, se apoderarán de esta plaza y tal vez de algún otro puerto»

No es posible desatender por completo estos rumores, por tener visos de fundamento, dadas las circunstancias de gravedad por que atraviesa en estos momentos la cuestión de Marruecos. Algo de lo que me comunican, aunque no tan en crudo, tengo esbozado en algunos de mis artículos, y en todos ellos he advertido los peligros que para la nación española pueden brotar inopinadamente en el Norte de Africa si no nos preparamos con urgencia militar y diplomáticamente para evitar ingerencias que indudablemente se han de ejercer en daño de las aspiraciones nacionales en el Moghreb y aprovechándose de nuestra debilidad é incalificable apatía y abandono.

La agencia Fabra, por otro lado, comunica á la prensa española en dos telegramas, el uno fechado en Berlín y el otro en París, noticias de verdadero interés y que no deben pasar desapercibidas.

El periódico «Hamburger Nachrichten» dice que empieza á inquietar á Inglaterra la política de Francia en el Norte de Africa, y después de algunas consideraciones estratégicas sobre Gibraltar y Tánger termina así: «Siempre son posibles golpes de mano como el realizado en plena paz en Alejandría, y Francia hará muy bien en precaverse contra ellos.»

El «Standard» conceptúa como un

hecho de indudable gravedad la política de expansión de Francia en Marruecos, considerando que las naciones mediterráneas no la podrán autorizar sin protesta.

Ambos juicios son razonables y dignos de gran atención, pues el avance francés por el SO de la Argelia es el principio de la resolución del problema de Occidente, resolución de marcha lenta é insidiosa, pero llena de complicaciones y sorpresas que sería conveniente no encontrara á España desprevenida, pues si así fuese, perdería irremisiblemente todo su porvenir y en grandecimiento en un país cuya desmembración es eminente y próxima.

La embajada española que preside el señor Ojeda continúa en Marrakesh, y nada concreto ni alagüeño se sabe de sus gestiones, á pesar de las idas y venidas del «Destructor». Solo los informes oficiales dan cuenta de una carta del embajador, en que se queja de la lentitud de la diplomacia marroquí y de las informalidades del *maïsen* xerifiano. A esto debió ir ya preparado, y son síntomas que revelan, á los que conocemos aquél país, posibles fracasos en los puntos de mayor importancia y de más interés para España en estas negociaciones. No habiendo sido bien elegido el momento para ir á la corte del sultán, no debe esperarse más que el cobro de algunas indemnizaciones, y otros asuntos de poca monta para la preponderancia y prestigio de la política española en el imperio de Marruecos.

Y para esto no merecía la pena el efectuar un viaje de significación diplomática, que ha debido producir recelos en Europa, y en el que como expuse oportunamente se ha ido «á echar leña al fuego» ya encendido en los confines meridionales de la Argelia.»

LAS CALLES DE PEKIN

Lo mas interesante y original en Pekin es la calle. Varias veces, y por muchos viajeros, se ha dicho lo que es: una porquería sin nombre, con sus montones de estiércol acumulado durante años, con sus charcos y lodazales pútridos, con sus animales muertos, corrompidos, que envenenan el aire. Pero lo que no se ha contado, y es preciso añadir, lo que atestigua la manera fantástica como funciona allí la máquina administrativa, es la importancia de las cantidades destinadas—en el papel!—al entretenimiento de tal peste y abominación.

El presupuesto de obras públicas, para la capital únicamente, se cuenta por millones de duros. Pekin gasta en adorno é higiene, de que carece, mas que las mas limpias, elegantes y coquetas capitales europeas. ¿Dónde va á parar el dinero? El hecho siguiente, absolutamente auténtico, nos informará acerca de ese punto:

No hace mucho tiempo el emperador destinó de su peculio particular 80.000 francos para reparar la calle de las Legaciones 80.000 francos, se dijeron los funcionarios imperiales, es mucho dinero. Con eso hay para poner un pavimento de oro, y discurrieron hacerlo á mejor precio. Y, en efecto, el mandarin encargado de lo que podría llamarse Dirección de Obras públicas apartó 10.000 francos para empedrar la calle y se quedó con el resto. Llamó á un amigo, contratista de trabajos, y, entregándole los 10.000 del pico, le recomendó que pusiese la vía extranjera como nueva. El contratista, considerando que esa suma era excesiva y que con la décima parte había suficiente, le endosó la obra á otro amigo por 1.000 francos, yendo á su bolsa, esa ganancia limpia. Y en fin de cuentas, la empresa fué adjudicada por 18 taels, un poco menos de 80 francos, á un quidam, que, naturalmente, no dió una paletada ni acarrió una piedra. La calle de las Legaciones está como estaba antes de las munificencias imperiales, convertida en un baranco y en un sumidero.

Casi todas las arterias de la capital se cortan y cruzan entre sí en un ángulo recto. Hacen el efecto de un tablero de ajedrez, en el que las casillas son un laberinto de pasajes, callizos, corredores caprichosa red que corrige la uniformidad general. Aunque no hay azulejos, placas ó cartelitos con el rótulo indicador de la calle, todas tienen su nombre, que se sabe de memoria los habitantes de Pekin. Y que nombres! Parece que renace con ellos la Edad Media: Calle del Cuerno de toro, calle de la Pata de Gallo, calle del Ojo de Pescado, calle de la Harina Quemada, calle del Pié grande, calle del Brazo largo, calle del Té, calle del Arco y de la Flecha, calle de Al-romper-el-día. La mayor parte recuerdan una profesión, una anécdota ó una leyenda popular en el barrio. Algunas, por último, tienen un nombre sugestivo y muy propio del escandaloso abandono de la ciudad. Una hay que se llama calle de la Piel-que-hiede...

En punto á los olores de Pekin, lo mejor es reproducir la opinion formulada en un arranque de franqueza por un mandarin eminente, Tchong-Tchao, que estuvo hace veinte años en Francia como encargado de Negocios ó agregado á la Embajada. Como había visitado las grandes capitales y viajado por casi toda Europa, tomó gusto y afición á la civilización occidental. Así, al regresar á su patria, notó la diferencia, y no pudo ocultar su repugnancia, sobre todo al aproximarse á Pekin. La brisa del Oeste creaba su rostro y llevaba á su olfato los terribles efluvios. Y entonces, volviéndose á su secretario y mostrándole con el dedo la majestuosa capital, exclamó:

Entramos en nuestras letrinas.

CORREO DE HOY

Londres 3.—Despachos oficiales confirman la noticia de que el ministro alemán en China fué asesinado por los rebeldes.

Telegramas particulares dicen que 30.000 soldados chinos rodean á Pekin y 20.000 boxers están dentro de la ciudad.

Otro ejército compuesto de tropas chinas y rebeldes en número de 30.000 hombres marcha sobre Tientsin.

Todo hace temer que se cometerán nuevos excesos.

Se confirman las noticias de que los rebeldes continúan asesinando é incendiando, sin que nadie ponga coto á sus desmanes.

Esto crea una situación verdaderamente desesperada.

La mas espantosa anarquía reina en China y amenaza extenderse este estado de cosas á todas las provincias del Imperio.

El conflicto se ha venido á complicar, pues la emperatriz y el príncipe Tchuang no han tenido valor para oponerse ni para aceptar la rebelión.

Londres 3.—La opinion de Inglaterra es que sólo el Japon se encuentra en situación de salvar del estado de anarquía al imperio chino y librar de la muerte á las fuerzas internacionales.

Acentúanse las desconfianzas y recelos ante la aptitud adoptada por Rusia.

Domina en Inglaterra la creencia de que el Gobierno del Czar impide al Japon moverse con libertad en China.

Caracterizados políticos ingleses no ocultan el temor de que se produzca un movimiento de hostilidad contra Rusia como consecuencia de la idea que todos tienen respecto de la política rusa en China.

Nueva York 3.—«The New York Herald», con referencia á un mensajero llegado de Chefú procedente de Pekin, anuncia que en la capital reina gran ansiedad, siendo la situación muy grave.

Los cadáveres de los soldados que formaron la columna del almirante Seymour encuéntranse horriblemente mutilados.

Berlín 3.—El jefe de la escuadra de cruceros en Chefou, telegrafía con fecha del día 2, que el día 1.º un mensajero procedente de Pekin comunicó que el embajador de Alemania, á quien no protegía ninguna clase de tropa, fué atacado el día 16 por los soldados chinos en el trayecto desde la Embajada al Tsung Li Yamen.

El Embajador recibió cuatro heridas y murió en el edificio del Gobierno chino.

El intérprete que le acompañaba también resultó herido y se refugió en la Embajada.

El citado mensajero confirma que el día 25 sólo quedaban en pie los edificios de las legaciones alemana, francesa é inglesa, que estaban ocupadas por las tropas internacionales de protección.

Berlín 3.—El Emperador Guillermo ha decidido que la primera división de la primera escuadra que se compone de tres acorazados y un crucero, active sus preparativos para marchar á China sin demora.

San Petersburgo 3.—Un rescripto del Gobierno ordena que se adopten medidas para restablecer la comunicación telegráfica de Port-Arthur y para evitar que se interrumpa en lo sucesivo.

Berlín 3.—El Emperador Guillermo II arengó ayer por la tarde á las tropas alemanas destinadas á China.

Después de confirmar el asesinato del ministro de Alemania en Pekín, se expresó en estos términos:

«Las ofensas inferidas á la bandera alemana claman venganza.

«Declaro que no tendré momento de reposo mientras el pabellón de Alemania, unido al de las demás potencias, no ondee en Pekín.

«Os encarezco que fraternicéis con los soldados rusos, ingleses, franceses y demás que combatirán con vosotros en defensa de la civilización.»

El Emperador pronunció su discurso con entonación violenta y voz ahogada por la cólera, demostrando indignación.

Se ha acordado que salgan para China inmediatamente grandes envíos de tropas alemanas.

El Emperador ha renunciado á su viaje al Norte.

Se nota un vivo cambio de despachos entre las grandes potencias.

París 3.—En el Consejo de ministros celebrado esta mañana en París en el Palacio del Eliseo, bajo la presidencia de Mr. Loubet, Mr. Delcassé ha leído un despacho del cónsul de Francia en Shanghai fechado ayer, confirmando las noticias conocidas acerca de los últimos sucesos en Pekín.

Dice que el príncipe Tchuang y el general Kanseji, después de sitiar con sus tropas el Palacio imperial, se hicieron dueños de ésta y se apoderaron del Gobierno.

Su primer acto fué la publicación de un decreto ordenando á los virreyes del Imperio que prosigan las hostilidades contra los extranjeros, pero los virreyes de las provincias del Sud y del centro se negaron á obedecer este mandato.

Londres 3.—«The Standart» publica telegramas de Berlín diciendo que las potencias persistirán en considerar los disturbios de China como una rebelión.

París 3.—Un diputado por el Sena interpelará en la Cámara al Gobierno á propósito de los asuntos de China, pidiendo que se precise el carácter de las operaciones militares en el Extremo Oriente y el fin que persiguen las potencias.

París 3.—Noticias del Transvaal recibidas durante la última noche, dicen que se libró un combate entre boers é ingleses, desfavorablemente para estos últimos.

El general Buller parece confirmarlo diciendo que después de la acción de Tinespoort los ingleses se retiraron, aunque solo tuvieron dos muertos y seis heridos.

—Telegramas de Pretoria fechados el día 1.º, dicen que el general Rundle ha dictado un bando en el que amenaza á los burghers con multas y con confiscaciones de bienes si acogen y protegen las patrullas y partidas sueltas de boers, y si no indican la presencia de las mismas á las autoridades inglesas.

El general Clery atacó á los boers el sábado cerca de Elandsloagte.

Los despachos no indican el resultado del combate, lo cual inclina á sospechar que no fué favorable para los ingleses.

Londres 3.—La prensa inglesa publica un desprocho de Shanghai, diciendo que una fuerte columna de tropas internacionales se supone que ha entrado en Pekín, después de derrotar á un ejército compuesto de tropas imperiales y de boxers.

Londres 3.—Un telegrama oficial recibido por el Gobierno, confirma que la situación de los europeos en Pekín es desesperada.

Esta mañana se ha recibido un despacho de Berlín, manifestando que el cónsul de Alemania en Tientsin ha teleografiado con fecha 29 del pasado Junio, lo siguiente:

Ha llegado á ésta un mensajero chino, portador de una carta dirigida al comandante de las tropas internacionales.

Lleva el membrete: «Legación Alemana en Pekín» y está fechada el domingo 24 de junio.

Se limita á decir que la columna extranjera está completamente sitiada en la Legación y en situación desesperada, terminando con la frase: «Deos pisa.»

Firmó esta carta el señor Robert-Haar, inspector general de Aduanas.

Londres 3.—Según telegrafían de Shanghai, los periódicos de aquella localidad refieren que los virreyes de Szechuan, el gobernador de Chantoung y los virreyes del Sud, se niegan á reconocer la legalidad del Gobierno de Pekín.

Declaran, no obstante, que respetarán los derechos establecidos en los tratados existentes mientras la insurrección no se propague á las provincias del centro.

Dicen del mismo punto que todas las provincias ribereñas del río Amarillo han proclamado una federación independiente, declarando Nankin capital del Estado.

Londres 3.—La prensa inglesa se muestra unánime en manifestar la creencia de que Alemania no modificará la actitud en que actualmente se encuentra respecto de China y que se contentará con una reparación completa sin ir mas allá.

Los periódicos ingleses insisten en la necesidad de encargarse al Japon que intervenga en China.

Como se ve, existen recelos de que Alemania se aproveche de la situación en detrimento de la influencia de Inglaterra y el temor de que se obligue á la última de dichas potencias á enviar á China grandes fuerzas, y á que tropiece con nuevas dificultades en el Africa y acaso en la India.

Londres 3.—Telegrafían de San Petersburgo que tropas imperiales custodian la legación de China en la capital de Rusia, por temerse que el populacho se entregue á violencias y represalias contra el representante diplomático del Celeste Imperio.

París 3.—«Le Figaro» publica telegramas de Berlín diciendo que los embajadores de las potencias, en una conferencia con el ministro de Estado de Alemania, llegaron al acuerdo de que las potencias no deben considerarse como existe el estado de guerra con China, porque la declaración de guerra podría ser señal de nuevas matanzas.

Washington 3.—El Gobierno norteamericano se muestra convencido de que el príncipe Tchuang no representa al Gobierno chino, sino que se puso él mismo á la cabeza de los perturbadores, por lo cual estima que no existe el estado de guerra con China y que la acción de las potencias se ejerce solamente contra el populacho insurrecto.

Londres 3.—De Lorenzo Marquez dicen que según los informes de origen boer acerca de la ocupación de Eildeborg, las tropas inglesas en número de 10.000 hombres trataron de cercar y envolver en Wiljoin á los comandos transvalenses, los cuales, aunque poco numerosos, lograron escapar del círculo de hierro en que pretendía encerrarles, causando á los ingleses pérdidas considerables.

Londres 3.—Un telegrama que publica «The Daily Graphic» consigna que un médico procedente del Cabo dice que el pueblo inglés estallaría de indignación y de horror si viese como son tratados los enfermos y heridos en el Africa del Sud.

Londres 3.—Las noticias oficiales que de la India se reciben son desconsoladoras.

El hambre sigue enseñoreándose de aquellos territorios, y la cifra aumenta sucesivamente en aterradoras proporciones de los que diariamente perecen por falta de subsistencia.

Los últimos despachos dicen que los monzones se presentan con irregularidad alarmante, y que si esta irregularidad no cesa, la situación, que ya es gravísima, llegará á ser desesperada, pues se perderán por completo las cosechas y no habrá medio alguno para combatir el hambre.

Los naturales del país achacan á los ferro carriles la terrible crisis porque atraviesan.

Dicen que los ferro-carriles son la ruina de la India, porque sacan de las provincias, para la exportación, el remanente de los granos que se recolectan en los años de buenas cosechas.

Madrid 3.—«El Correo», con motivo de la venida á Madrid del señor Obispo de Barcelona, le dedica su artículo de fondo diciendo que las referencias que llegaban de la capital del Principado suponían que su viaje estaba relacionado con el concierto económico, pero cree que esta versión es inverosímil, pues si fuese así le acompañarían algunos hombres de Barcelona.

Añade que el doctor Morgades ha sido siempre un buen amante del país en que nació y no menos amante de la patria española.

El doctor Morgades siempre ha demostrado su amor y veneración á la

Reina, anhela la paz y concordia entre los españoles, y seguramente estos sentimientos que le honran pesarán mas en su ánimo que las cuestiones locales.

Madrid 3.—Hoy ha dicho el señor Dato que el doctor Morgades ha manifestado gran extrañeza de que se le moteje de catalanista.

Ha extrañado también la importancia que algunos periódicos tratan de conceder á su viaje, y ha añadido que su visita á la Reina es espontánea y agena por completo á toda mira política.

Madrid 3.—El doctor Morgades ha manifestado que en su viaje se propone gestionar de terminadas obras para la Catedral de Barcelona.

Ha añadido que se propone regresar á su diócesis dentro de tres días.

El doctor Morgades no ha recibido mas visitas que las del señor marqués de Olivart y del diputado señor Valls.

Madrid 3.—Los rumores que circularon ayer de que la familia real había desistido de hacer en agosto su anunciado viaje á Asturias, carecen de fundamento.

Los Reyes embarcarán en San Sebastián á bordo del «Girarda», cuyo buque hará escala en Bilbao, Santander, Gijón y otros puertos.

Madrid 3.—El señor Silve'a ha dicho que supone que no tienen fundamento los telegramas que publican los periódicos, en que se afirma que el ministro de España en China, señor Colobán, fué asesinado por los boxers.

Las últimas noticias recibidas de China alcanzan al día 25 del mes pasado y en aquella fecha se hallaba sin novedad.

Hoy ha telegrafiado el ministro de Estado pidiendo noticias.

Madrid 3.—Hablando de la venida del señor Obispo de Barcelona doctor Morgades, dice «La Epoca» esta noche:

«Por cierto que no nos explicamos los comentarios de «El Herald» con motivo del viaje del señor Obispo de Barcelona á Madrid.»

«No sabemos descubrir lo que pueda haber de pecaminoso en que un prelado ofrezca sus respetos á la Reina.»

«La significación que se ha dado al señor Obispo doctor Morgades en el movimiento catalanista, no es de creer que sea motivo para que se le cierren las puertas de Palacio.»

«A menos que se pretenda que en Madrid deba hacerse una política de guerra, cosa que no aprobará ninguna persona prudente.»

Gacetilla

Por no ser ya necesarios los servicios del médico provisional del Cuerpo de Sanidad militar D. Smaragdo Méndez, que venia desempeñándolos en el Regimiento Infantería de Baleares número 2, ha sido baja en el mismo en fin de junio último.

En el vapor correo «Menorquín», hoy ha llegado á esta ciudad un viajero con la debida documentación que acredita su nacionalidad de italiano, cubierto con ese traje especial que vulgarmente llaman de peregrino, ostentando varias insignias que le acreditan como tal. Como apenas había llegado y recorría la población expendiendo objetos como los que ostentaba en su vestido, se le ha hecho presente que en esta ciudad está terminantemente prohibido el pordiosar, y que para la expención de artículos hay establecido un arbitrio municipal, ha manifestado deseos de volver á Barcelona, de donde procede, ante cuyos deseos ha sido re-

mitido al vice consulado de la nacionalidad á que pertenece.

Cómo han de producir efecto las indicaciones que los periódicos de esta ciudad dedican de continuo para inducir á la oportuna corrección de los desmanes que á diario cometen los muchachos, si esta mañana seguían en grupos compactos importunando al citado peregrino y cuando este ha subido las gradas de la casa del Ayuntamiento se ha estacionado gran número de ellos frente dicho edificio esperando bajara aquel para reanudar su actitud insultante, y no ha habido quien se molestara en disolverlos.

Corroborando lo que acabamos de indicar, cuando el referido peregrino pasaba esta mañana por la plaza Vieja, el enjambre de rapazueros que le formaba escolta mortificante, con sus saltos y correrías, han embestido á la señora Fa, estanquera de Villacárlos que transitaba tranquilamente por dicha plaza, haciéndola caer, y del golpe contra el duro suelo, le ha dado un síncope, y se ha inferido algunas contusiones; siendo en el acto socorrida por el vecino de aquella plaza Mr. Pradere y otra vecina que le han prodigado los auxilios que su estado reclamaba, siendo después acompañada á casa de su hijo político nuestro amigo el señor Homés, y desde allí trasladada á Villacárlos en un carruaje.

Y siga la broma.

Ha sido nombrado secretario del Gobierno militar de Palma, el comandante de Infantería, D. Jerónimo Palou de Comasema.

Manifestación de simpatía y respeto ha sido el entierro verificado hoy de los restos mortales de D. Lorenzo Pons Sintés, que han sido conducidos á la última morada.

Precedía el féretro el Rdo. Clero de las tres parroquias de esta ciudad con sus respectivas cruces alzadas, y seguido de numeroso cortejo en que figuraban personalidades de la Banca, del Comercio y del Ayuntamiento, y numerosos amigos pertenecientes á todas las clases sociales, que lo han acompañado hasta el Cementerio.

Sobre el ataúd, que era llevado á manos por colonos de la casa, veíanse dos coronas fúnebres, homenaje póstumo de la familia del finado y de la Sociedad de los vapores-correos, de cuya Junta de Gobierno era vocal.

Sostenían las cintas los señores don Juan Orfila y D. Pedro Ballester, abogados: D. Juan Biale, hacendado y Presidente de «La Marítima», y D. Pedro Pons Riola, piloto.

Descanse en paz el alma del finado, y reiteramos á su familia la expresión de nuestro pésame.

Ha sido destinado al fuerte de la isla de Cabrera, el capellán D. Bernardo Recio Perez.

El señor Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular dirigida á los Ayuntamientos encargándoles que desde luego procedan á completar las rotulaciones de todas las calles, plazas, paseos y demás vías públicas; así como á colocar los números que faltaren, no solo en las casas y demás edificios de la población, sino también en todos, absolutamente en todos los edificios diseminados por el término municipal. Estos

letreros y números deberán estar escritos de una manera indoleble, ya sea en azulejos, ó grabados en lozas, ó de alguna otra manera análoga, con tal de que resulten duraderos y grabados con la mayor claridad posible.

Además les advierte que dichas operaciones deberán quedar terminadas antes del día 31 de Agosto próximo.

Ha obtenido colocación en la Subintendencia militar de estas islas el Comisario de guerra de primera clase don Miguel Rivas Mulet.

Continúan todos los jueves y domingos por la noche las exhibiciones por medio del Cinematógrafo, de la Exposición de París en el salón del casino «El Consey».

Esta noche se darán á conocer nuevas vistas de dicha Exposición y otras interesantes por lo que no dudamos se verá concurrido dicho salón.

Por el gobierno militar de Palma se llama á los soldados Bernardo Oorador Adrover, Pedro Martorell Salvá, Miguel Gil Mayol, Tomás Fuster Sastre, José Roca Oliver, Rafael Vich Rosselló, Pedro Alemany Bennasar, Antonio Bonín Fuster, Andrés Gallardo Expósito y al carabiniero Joaquín Rodenas.

Igualmente se llama á las familias de los soldados Miguel Alemany S. mó y de Jerge Fullana Amengual, para que se presenten en dichas oficinas con la mayor brevedad para entregarles un documento que les interesa.

Esta madrugada han salido para Ciudadela varios señores sacerdotes al objeto de sufrir exámenes para la renovación de licencias, en el Sínodo diocesano que debe haber tenido lugar hoy mismo.

Se ha declarado, de real orden, con derecho al percibo de sueldo de Coronel por acumulación de tres cruces de la Orden militar de María Cristina, al capitán del primer Regimiento de Zapadores Minadores D. Carlos Femenias Pons.

Esta noche en Santa María se celebrará de nueve á diez, la oración nocturna de la Hora Santa, á cargo de la piadosa asociación del Santísimo Sacramento.

El capellán segundo del Cuerpo Eclesiástico del Ejército, excedente en estas islas, D. José Chapés Juan, ha sido destinado al regimiento Infantería de Albuera n.º 26.

Sobre la una de esta madrugada andaban por estas calles de Dios alborotando con bocanál gritería un grupito de trasnochadores, siendo de extrañar que la guardia nocturna no le haya impedido continuaran molestando al vecindario, en dichas horas de descanso. Esto solo es bastante para que se procure poner coto á tales molestias y perturbaciones.

Ha sido destinado al batallón de Artillería de plaza de estas islas, el capellán mayor del cuerpo Eclesiástico del Ejército D. Francisco Vazquez Oliver

En el vapor-correo «Menorquin» hoy ha llegado á esta ciudad de paso para Ciudadela el Rdo. P. Felipe M. Rinaldi, Inspector General de la Obra de D. Bosco en España, al objeto de visitar la Casa Salesiana establecida en Ciudadela.

Dámosle la bienvenida.

Ha sido destinado á la Comandancia de Carabineros de Menorca, el segundo teniente don Constantino Fernández Díez.

He aquí las escuelas y auxiliares vacantes en estas islas que deben ser provistas por concurso de traslación con arreglo á las prescripciones del Reglamento de 9 de Septiembre 1899:

Escuela superior de niños de Felanitx dotada con 1.625 pesetas anuales. Elemental de niños de Manacor con 1.375 pesetas.

Con 825 cada una, las de Arracó, Campanet, Marratxí, Sansella y La Vileta

La elemental de niñas de Felanitx con 1.375 pesetas: las de Lloseta y de S. Lorenzo con 825 pesetas.

La escuela de Párvulos de Palma con 2.000 pesetas y la de Ciudadela con 1.100.

Los aspirantes presentarán sus instancias en la Secretaría general de la Universidad de Barcelona en el plazo de treinta días, que empezarán á contarse desde el siguiente al de la publicación de este anuncio en la «Gaceta de Madrid», y terminará á las cuatro de la tarde del último día hábil, acompañadas de sus hojas de servicios, extendidas de conformidad á lo dispuesto en la Real orden de 11 de diciembre de 1879 y certificadas dentro del plazo de la convocatoria.

Las hojas de servicio que aparezcan con omisiones ó contradicciones de fechas y datos referentes á ceses y tomas de posesión se declararán nulas. Los documentos que no resulten presentados en dicha Secretaría dentro del término de la convocatoria, no podrán admitirse ni ser tenidos en cuenta para la resolución de estos concursos.

Solo podrán ser admitidos á este concurso los aspirantes que reúnan las condiciones establecidas en el art. 33 del vigente Reglamento.

Las condiciones de preferencia en este concurso serán las enumeradas en el art. 36, y se aplicarán observándose las reglas que se determinan en el art. 37.

Los maestros y maestras consortes tendrán derecho preferente en el concurso de traslado, conforme al art. 38.

Los maestros y maestras que aspiren á las plazas anunciadas á concurso de traslación y ascenso presentarán instancia separada para cada uno de ellos, acompañadas de las correspondientes hojas de servicios.

Se ha concedido el pase á situación de reemplazo, al médico primero, con destino en la fortaleza de Isabel II, don Juan Roche, y nombrado en su lugar el segundo, de nuevo ingreso en el Cuerpo de Sanidad Militar, D. Ignacio Sanz.

En el sorteo de amortización de Obligaciones de la Compañía general de Tabacos de Filipinas quedan amortizadas las siguientes:

241 á 250—571 á 580—1.651 á 1.660—4.191 á 4.200—4.411 á 4.420—5.261 á 5.270—8.721 á 8.730—9.481 á 9.490—9.831 á 9.840—10.361 á 10.370—10.481 á 10.490—11.591 á 11.600—11.981 á 11.990—12.221 á 12.230—12.471 á 12.480—12.501 á 12.510—12.721 á 12.730—13.381 á 13.390—13.971 á 13.980—15.521 á 15.530—18.111 á 18.120—18.781 á 18.790 y 18.941 á 18.950.

Ha sido recompensado con la cruz de primera clase del Mérito militar roja, pensionada, el capitán de infantería, retirado, D. Felix Ortega Gonzalo, por haber asistido á 25 hechos de armas, con posterioridad á los que motivaron la concesión de otra cruz del referido distintivo que le fué concedida.

Telegramas

DE

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 4.

La firma de hoy carece de interés.

El ministro de Estado, marqués de Aguilar de Campóo, tiene impresiones pesimistas en lo relativo á la cuestión de China, pues teme que nuestra Legación haya sido totalmente destruida é incendiada.

Apesar de ello no tiene el ministro de Estado noticias directas de Pekín.

Madrid 4.

El obispo de Barcelona, Dr. Morgades, ha cumplimentado á S. M. la Reina.

Al salir de la conferencia con la Soberana, negó que hubieran tratado de política, ni que se hubiese interesado en el expediente para la próxima terminación de las obras de la Catedral de Barcelona.

Madrid 4.

El Consejo de Ministros ha aprobado un indulto de muerte procedente de la Audiencia de Logroño.

El Sr. Gasset anunció á sus compañeros que socorrerá á los pobres perjudicados por las inundaciones y que emprenderá obras públicas de defensa para que aquellas no se repitan.

Se aprobó además el cuestionario de los programas y libros de texto, y las atribuciones de los Rectores en la inspección de las escuelas primarias.

Madrid 4.

En el Consejo de ministros el marqués de Aguilar de Campóo leyó un telegrama oficial de China participándole que los europeos de Pekín se han concentrado en la Legación inglesa y están asediados por un millón de boxers.

La situación es apuradísima.

Madrid 5.

Los chinos dicen que no quedan en Peking un solo extranjero con vida.

El jefe de las fuerzas inglesas en Peking confirma que los extranjeros se han refugiado en el edificio de la Embajada inglesa, que disponen de pocas provisiones, que la situación es sumamente crítica, pues los chinos han inundado los alrededores de la Ciudad abriendo las esclusas del Canal.

Las potencias han acordado enviar á toda prisa refuerzos internacionales.

Madrid 5.

Comunican de Berlin que en el incendio habido en los muelles de New York se salvaron 413 tripulantes alemanes, sufrieron lesiones cincuenta y desaparecieron 165.

De Londres telegrafían que ha terminado la huelga de los Docks.

Notas cómicas

En un tribunal.
El presidente al acusado:
—¿Su oficio de usted?
—Carnicero.
—¿Por qué ha apaleado usted á su mujer?
—Para ablandarla, como hago con la carne que vendo.

Anuncios oficiales

Alcaldía de Mahon

ARBITRIOS

Habiendo suscitado dudas sobre cuales puestos de venta de verduras, hortalizas, legumbres verdes, flores, huevos, queso, tubérculos, frutas verdes, leche, caza, aves domésticas muertas ó en vivo, enteras ó en trozos, que se establezcan en la poblacion y fuera del mercado destinado al efecto, han de satisfacer el arbitrio de 15, 10 y 5 céntimos de peseta por día en calles de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase respectivamente; cuyas dudas han sido producidas por la equivocada colocacion del epigrafe. «Arbitrios sobre ocupacion de la vía pública» en el anuncio publicado en 1.º de Junio próximo pasado, se hace saber al público, que vienen obligados al pago del impuesto, todos los establecimientos en que se vendan dichos artículos, aunque no ocupen la vía pública.

A fin de que puedan eximirse del pago los que renuncien á la venta de aquéllos, se les concede un plazo que terminará en 15 del mes corriente.

Mahon 3 Julio 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

Compañías y Sociedades

Banco de Mahon

En cumplimiento de los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca junta general ordinaria de accionistas para el día 19 de

este mes, á las seis de la tarde, en el edificio que ocupa la Sociedad.

Para tener derecho de asistencia es necesario depositar veinte acciones á lo menos en las Cajas del Banco, cuyos depósitos se admitirán desde mañana. El derecho de asistencia puede delegarse en otro accionista.

Los señores que tengan acciones depositadas en el Banco, podrán recoger las papeletas que acrediten su derecho de asistencia desde el 15 del corriente.—Mahon 3 Julio de 1900.—P. A. de la Junta de Gobierno, José M.ª Mercadal, Srio. 3—3

Administracion de Consumos

DE MAHON

Se previene á los vecinos de esta ciudad que tengan existencia de anades, gallinas, gansos, patos, palomos, capones, pavos, pollos, perdices, conjos y demás aves caseras, que desde el día 6 al 15 del actual podrán pasar por esta Administracion de Consumos, sita en el andén de Levante, frente al fondeadero de los vapores correos, con el fin de manifestar el número que de dichos animales tengan en su poder y celebrar un concierto con dicha Administracion para el pago aproximado de los arbitrios correspondientes á las referidas clases durante el período que media desde 1.º de Julio actual al 31 de Diciembre de 1901.

Los que transcurrido el indicado plazo no hayan cumplido dicho requisito, se hallarán expuestos á que sean decomisadas las especies de que se trata y sufriran las penalidades prevenidas en la Instruccion de Consumos vigente.—Mahon 5 de Julio de 1900. 1—3

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Miguel de los Santos confesor y Cirilo obispo

Santo de mañana.—Stos. Isaías profeta y Rómulo obispo, mártires.

Cultos.—En la iglesia de las Hermanas Carmelitas mañana viernes, día 6, por la tarde, al toque del Ave-María, se dá principio en dicha iglesia á la solemne Novena en honor de la Stma. Virgen del Cármen.

En Sta. María mañana como primer viernes de mes á las 6 piadoso ejercicio del Viacrucis á los fines de la Liga de Oraciones; á las 7 se descubrirá S. D. M., Misa, meditacion, Comunion y el ejercicio del Apostolado de la Oracion, al fin bendicion y Reserva, todo en desagravio al Sagrado Corazon de Jesús. Por la noche termina el Octavario al Príncipe de los Apóstoles, S. Pedro.

Misa y Comunion de Desagravio en San Francisco á las 5, en S. José á las 6. Concepcionistas á las 6 y media, Concepcion á las 7 y Cármen á las 7 y media. Por la noche en las Concepcionistas con el Señor de manifiesto y no.able solemnidad.

La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la parroquia de S. Francisco de 7 á 8 y media de la tarde, estando expuesta S. D. M.

En S. Antonio Abad, continúa el piadoso Octavario consagrado á la Virgen Santísima, madre de los Desamparados.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de Belén en S. Francisco.

Cotizacion oficial

	Madrid 4 —4 t.
4 por ciento interior.	72'35
Idem Exterior.	79'00
Idem Amortizable.	80'50
Billeres Hip. Cuba, 86	85 60
Idem id. del go.	71 45
Acciones Banco España.	000'00
Comp.ª Arrend. Tabacos	407'00
Aduanas.	00'00
Filipinas	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	26 90 á 27'40
Lóndres á la vista.	31'85 á 00'00
Idem á 60 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Movimiento del Puerto

Entrados el 5
De Barcelona y Alcudia, vapor-correo Menorquín.
Despachados el 5
Para la mar, vapor francés «Charente», capitán Mr. Sicard, de 1.016 toneladas, 77 tripulantes y material para cable submarino.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Menorquin», fondeado esta mañana á las diez:

DE BARCELONA

D. Fernando Ortiz; José Masanes y esposa é hijo; Florencia Gomila madre y dos hijos; Gabriel Orfila esposa é hijo; Natalia Lamota; Francisca Serre; Francisca Marqués; Gabriel Olives; José Serra; Juana Orfila; Antonio Borrell; Práxedes Astor; Benito Santacana; Catalina Vineni; Agueda Pons; Antonio Mateu; Amalia Laoz; Jaime Macian; Bartolomé Briones; Vicenta Petrus é hijo; Francisco Perez; Mariano March; Antonio Camps; Leopoldo Thomás; Ricardo Monserrat; 4 individuos de tropa; Jacinto Costa; 2 Padres Celicianos; Juan Mercadal y esposa; Julian Casado; Jacinto Carresquet, y Catalina Mercadal — Total, 45.

DE ALCUDIA

D. Francisco Mas; Gabriel Mas; un señor Oficial; un artillero; Francisco Riera; Emilio Anraldi; un Guardia Civil; Bartolomé Pons; Francisco Lete; Francisca Sagra; Francisca Lete; Manu la Lete; Juana Pons; Teodoro Lédico; Antonio Masanet; Bartolomé Bosch; Antonio Ramis, y Francisco Andreu — Total, 19

Imp. de M. Parpal

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su direccion general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

SANDALO SOL

ESENCIA PURA DE SANDALO CON SALOL

El mejor remedio y el mas económico para la curación rápida y segura de los FLUJOS DE LAS VIAS URINARIAS

Farmacia SOL, Cortes, 226 (frente á la Universidad) BARCELONA

AVISO

Se participa á los Sres. Cargadores que la polacra-goleta «ANITA» al mando de su patron D. José Guerrero, se halla en Barcelona á la carga para ésta, de cuyo punto saldrá á mediados de la próxima semana.

Para informes y demás dirigirse á sus consignatarios Sres. Moil y Cominás en liquidacion.

En Mahon D. Miguel Estela Thomás. 5, 6 y 7

ANTÍDOTO SOBERANO DE LAS ENFERMEDADES BILIOSAS

Purgante

ES EL DE ANDRES Y FABIA

FARMACÉUTICO PREMIADO DE VALENCIA

Corrige inmediatamente Inapetencias, Acideces, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del múnstruo, Vahidos, Vómitos, Estreñimiento, Dolores de cabeza y otros padecimientos de estómago.

Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos. Se vende en la Farmácia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6, y principales farmácias y droguerías.

INTERESANTE

para las personas amantes á la lectura del idioma francés

D. Antonio Esteve, Norte 10, Mahon, representante en Menorca de los periódicos franceses que se publican en París, titulados

«Le Petit Journal»

«Le Journal Illustré»

«Supplément Illustré du Petit Journal»

«La Mode du Petit Journal»

«L' Agriculture Moderne»

Admite suscripciones á los mismos.

Subasta

El día 22 del corriente, á las once de su mañana, se venderán en licitacion privada, juntas ó por separado, las casas situadas en esta ciudad, calle de S. Bartolomé, señaladas con los núms. 15 17 y 19.

Dicho acto tendrá lugar en la Notaría ds D. Francisco Mercadal y Pons, donde obran los títulos de propiedad de dichas fincas y las condiciones de la referida subasta.

Mahon 5 Julio 1900.